



La Solennité du Christ Roi, officiellement appelée **Solennité de Notre Seigneur Jésus-Christ, Roi de l'Univers**, est l'une des célébrations les plus récentes du calendrier liturgique catholique, mais elle possède des racines profondément théologiques et spirituelles. Célébrée le dernier dimanche du temps ordinaire, juste avant le début de l'Avent, cette fête nous invite à réfléchir sur la royauté du Christ, non seulement dans un sens eschatologique, mais aussi dans notre vie quotidienne et dans le monde actuel.

Dans cet article, nous explorerons l'histoire de cette célébration, sa signification théologique, les symboles qui lui sont associés, et comment vivre cette solennité dans le contexte de notre foi et de notre quotidien.

Histoire de la Solennité du Christ Roi

La fête du Christ Roi a été instituée par le pape Pie XI en 1925, par l'encyclique *Quas Primas*. Le contexte historique de cette décision est essentiel pour comprendre sa portée.

Un monde en crise

En 1925, le monde traversait une période de grandes tensions. Les conséquences de la Première Guerre mondiale avaient plongé l'humanité dans un climat de méfiance, de nationalismes exacerbés et de crises économiques. Parallèlement, le sécularisme progressait, reléguant la religion à la sphère privée et promouvant des idéologies qui niaient la souveraineté de Dieu, comme le communisme, le fascisme et le matérialisme.

En instituant la Solennité du Christ Roi, le pape Pie XI voulait rappeler aux fidèles que le Christ ne règne pas seulement dans les cieux, mais aussi sur la terre. Le pape proclama que l'autorité du Christ est universelle, englobant toutes les nations, cultures et systèmes politiques, et que son règne n'est pas un règne d'oppression, mais de justice, de paix et d'amour.

Le placement dans le calendrier liturgique

Initialement, la fête était célébrée le dernier dimanche d'octobre. Cependant, après les réformes liturgiques du Concile Vatican II, elle fut déplacée au dernier dimanche du temps ordinaire, marquant ainsi l'apogée de l'année liturgique. Ce changement souligne le caractère eschatologique de la royauté du Christ, qui sera pleinement réalisée à la fin des



temps.

La Signification Théologique du Christ Roi

Le Christ comme Roi Universel

Le titre de « Roi » attribué à Jésus a des racines profondément bibliques. Dans l'Ancien Testament, les prophètes annonçaient la venue d'un Messie Roi :

- **Isaïe 9, 6-7** proclame : « La souveraineté s'étendra, et la paix sera sans fin sur le trône de David. »
- **Zacharie 9, 9** parle d'un roi humble, entrant sur un âne, préfigurant l'entrée de Jésus à Jérusalem.

Dans le Nouveau Testament, la royauté du Christ se révèle pleinement. Jésus déclare devant Pilate :

« *Mon royaume n'est pas de ce monde* » (Jean 18, 36). Cette affirmation ne signifie pas que son règne est sans importance sur terre, mais qu'il ne fonctionne pas selon les paramètres du pouvoir humain. Son royaume repose sur la vérité, la justice et l'amour.

Un règne de service et de sacrifice

Contrairement aux rois terrestres, qui cherchent à s'imposer par le pouvoir, le Christ règne depuis la croix. La croix, symbole d'humiliation pour le monde, est le trône à partir duquel Jésus exerce son autorité. Sa couronne n'est pas en or, mais en épines, et son sceptre n'est pas un bâton de commandement, mais les clous qui ont percé ses mains.

La royauté du Christ nous rappelle que le véritable leadership réside dans le service :

« *Le Fils de l'Homme n'est pas venu pour être servi, mais pour servir et donner sa vie en rançon pour la multitude* » (Marc 10, 45).

Les Symboles de la Fête du Christ Roi



Le Trône

Le trône du Christ est la croix, rappelant que son règne n'est pas fondé sur la domination, mais sur l'amour rédempteur.

La Couronne

La couronne d'épines symbolise la souffrance et l'humiliation acceptées par le Christ pour notre rédemption. Elle anticipe également la couronne de gloire qu'Il reçoit en tant que Roi de l'Univers.

Le Sceptre

Dans l'iconographie chrétienne, le sceptre du Christ est souvent représenté comme un bâton de berger, nous rappelant qu'Il est le Bon Pasteur qui guide son peuple avec tendresse.

Le Manteau

Le manteau royal, souvent représenté dans les images du Christ Roi, symbolise la justice et la sainteté de son règne.

La Pertinence de Christ Roi dans le Monde Actuel

Un appel à l'espérance

Dans un monde marqué par les divisions, les guerres, les inégalités et la quête incessante du pouvoir, la Solennité du Christ Roi nous invite à tourner notre regard vers un royaume qui ne passe pas.

La royauté du Christ nous rappelle que le dernier mot n'appartient pas aux systèmes politiques, économiques ou sociaux, mais à Dieu. Cette vérité nous donne de l'espérance face aux adversités.

Un défi pour les croyants

Reconnaître le Christ comme Roi implique d'accepter sa souveraineté dans tous les aspects



de notre vie :

1. **Dans nos décisions personnelles** : Agissons-nous selon les valeurs de l'Évangile ?
 2. **Dans nos relations** : Promouvons-nous la justice, la paix et le pardon ?
 3. **Dans la société** : Œuvrons-nous pour construire un monde plus humain et solidaire ?
-

Vivre la Solennité du Christ Roi

Renouveler notre foi

La fête du Christ Roi est une occasion de renouveler notre engagement envers Jésus. Nous pouvons le faire à travers :

- **L'Eucharistie**, proclamant que le Christ est le centre de notre vie.
- **L'adoration du Saint-Sacrement**, reconnaissant sa présence réelle et régnante.
- **La prière**, demandant que son royaume devienne une réalité en nous et dans le monde.

Engagement envers les plus vulnérables

Reconnaître le Christ comme Roi signifie aussi Le voir dans les plus petits et les plus démunis. Comme Il l'a dit :

« *Chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait* » (Matthieu 25, 40).

Témoigner dans la vie quotidienne

Proclamer le Christ Roi n'est pas seulement un acte liturgique ; c'est un appel à vivre de manière cohérente avec notre foi dans tous les domaines de notre vie, de la famille au travail, en passant par la communauté.

Conclusion

La Solennité du Christ Roi est bien plus qu'une célébration liturgique ; c'est une proclamation



de foi, d'espérance et d'amour. Dans un monde souvent perdu dans le tumulte du pouvoir et des idéologies, cette fête nous rappelle que seul le Christ donne un sens véritable à la vie.

Reconnaître Jésus comme Roi de l'Univers n'est pas seulement un acte de dévotion, mais un engagement envers un règne qui transforme les cœurs, les communautés et les sociétés. En célébrant cette solennité, ouvrons notre cœur pour qu'il règne dans nos vies, nous guidant vers un monde de justice, de paix et d'amour.